

PRECIOS DE SUSCRICION
 Santander, un mes. . . Prs 1-75
 " un trimestre 4-75
 Provincias, 3 meses. 5-25
 Ultramar, 6 meses. 25
 Extranjero, 6 meses. 18
 Números sueltos, 5 céntimos.

La Voz Montañesa

REDACCION Y ADMINISTRACION
 San Francisco, 29, bajo.
 Se admiten anuncios y comunicaciones a precios convencionales.
 La correspondencia dirijase al Director.
 Números sueltos, 5 céntimos.

TERCERA ÉPOCA.—AÑO XII.

SANTANDER.—Miércoles 5 de Noviembre de 1884

NUM. 2962

Don Restituto Collantes Obregon

Licenciado en Derecho Civil y Canónico y Abogado del Ilustre Colegio de Burgos ha fijado su residencia en esta ciudad de Santander y abierto bufete en la calle de Calderon, número 7, principal.

DON JOSÉ BERNAL Y MARTINEZ, procurador de los tribunales y agente de negocios, se ha establecido en esta ciudad, Ruamayor, 25, bajo, y ofrece sus servicios al ilustrado público de la capital y provincia.

CAUSA DE MIERA

Se ha puesto á la venta, en los establecimientos que á continuacion se expresan, el importante libro de la causa de Miera.

Contiene este libro un extracto del sumario, copia exacta del juicio oral, la sentencia y plano del sitio del suceso, constanding de 623 páginas en cuarto mayor.

El precio de venta es el de DOCE reales.

Los suscritores á LA VOZ MONTAÑESA pueden adquirirle en la administracion del periódico por la cantidad de OCHO reales, segun les tenemos ofrecido.

PUNTOS DE VENTA.—Librería de D. Manuel María Ramon, Becedo (kiosko); id. del Arca de Noé, Plaza Vieja; establecimiento de D. Evaristo Lopez Herrero, plaza Vieja; id. de D. Francisco Fons, Ribera.

EL PRINCIPIO DEL FIN

Sea cual fuere el aspecto por el cual se examina la situacion de la Isla de Cuba, se ve que ha llegado en la actualidad á la más desesperada de las situaciones, lo mismo bajo el punto de vista político que bajo el administrativo y económico.

Hace años, desde la fecha de la paz del Zanjón, toda la prensa independiente ha venido demostrando uno y otro día, con datos y razonamientos irrecusables, que era de todo punto preciso el variar por completo el sistema de gobierno de la Isla de Cuba, como único medio de evitar las funestas consecuencias que necesariamente tenian que sobrevenir, de continuar, como por desgracia hasta hoy se ha continuado, con tan desastrosa administracion.

Pero ni las peticiones de la prensa, ni las constantes perturbaciones políticas de Cuba, ni la decadencia de su riqueza agrícola y comercial, ni la desmoralizacion administrativa, ni aun siquiera los justos clamores de los peninsulares residentes en aquella Antilla han sido causas dignas de ser atendidas para los gobiernos, cuando hemos visto que se ha continuado con el mismo sistema de administracion y por tanto agravándose de día en día la situacion de la Isla de Cuba, hasta que ha llegado al más lamentable estado que puede llegar un pueblo; al de la ruina de la agricultura, de la industria y del comercio; al de la miseria en las clases trabajadoras, y hasta el hambre en los jefes y oficiales del ejército, caso que ni en tiempo de guerra se ha dado nunca, ni aun en la Península, cuanto más en la colonia más envidiada del mundo.

Y no se crea que es invencion nuestra que el tesoro de la Isla de Cuba ha llegado al extremo de no tener para pagar á los jefes y oficiales de aquel ejército, y que estos, despues de los meses que hace que no se les paga, sufran los rigores del hambre, no; es noticia que ha dado un colega y que la acoge en sus columnas *La Correspondencia Militar*, periódico conservador, aderezándola con los comentarios que anotamos al pié.

Dice así:

«Otro detalle de la actual situacion de nuestro ejército de Cuba.

Lo cuenta así un periódico: «Segun nos dicen de la Habana se ha dado el caso de que capitanes de artillería, que no cobran desde hace bastantes meses, como todos los demás de aquel ejército, hayan solicitado de los jefes del cuerpo ser incluidos en rancho.»

«La importancia del hecho nos evita todo género de comentarios.»

En casos semejantes los comentarios se hacen por cada cual de los lectores y... suelen ser muy buenos.

Notemos y sigamos.»

«Qué mayor estado de miseria cuando nada menos que capitanes de artillería se ven precisados á pedir se les incluya en rancho?»

«No es esto una vergüenza y una deshonra para la patria?»

Y no es que nosotros nos lamentemos más de la miseria que sufra el ejército de Cuba que de la que há tiempo viene padeciendo la clase obrera de aquella Antilla, no; por todos nos quejamos, que hermanos de una misma madre patria, de todos sentimos sus penas. Pero si el ejército ha llegado á tan desesperada situacion, ¿cuál no será la que atraviesen desde hace tiempo los infelices trabajadores que viven solamente del producto que ganan al día, cuando el comercio, la industria y la agricultura han llegado á la mayor decadencia?

Horrible, desastrosa, y por tanto digna de ser atendida con prontitud, siquiera no sea más que por humanidad.

Qual es lógico acontezca ante tan grave situacion, los filibusteros levantan la cabeza, se organizan en la Isla y fuera de ella para comenzar otra campaña, y nada de extraño tendria que si la insurreccion estallara, como se teme que estalle, aumente de un modo pasmoso; porque el hambre y la miseria son enemigos que no se resisten mucho tiempo; máxime si se les agrega el desaliento que existe en aquella Antilla, al ver que van trascurriendo meses y meses sin que se procure el remedio á tan funesta situacion.

Y no somos nosotros los que abrigamos estos temores, los abriga tambien el periódico militar que hemos citado al comentar el siguiente suelto de *La Correspondencia de España*: véase en qué términos lo hace.

Dice *La Competentemente autorizada*:

«Tienen los filibusteros capitaneados por Gomez, Maceo y García, expediciones proyectadas desde Honduras, Nassau y Sagarroal (Florida); pero nuestras autoridades lo saben y vigilan, debiendo esperarse que las de los países donde tales actos prácticos se preparan, sabrán reprimirlos é impedir su realizacion.»

Comentario de *La Correspondencia Militar*:

«Nos parece muy bien; pero mejor seria, por si no los impiden ni reprimen ó por si la vigilancia de nuestras autoridades llegase á ser burlada, que se adoptaran las medidas enérgicas que reclaman las actuales circunstancias en que se encuentra Cuba.

Más vale un sacrificio hecho con tiempo que mil esfuerzos tardes, téngase esto presente, y no imitemos á aquel célebre enfermo, que por no comprar las recetas, un tanto caras, que le dejaba el médico, se hubo al fin de morir, no obstante sus lamentos de última hora.»

Podríamos continuar demostrando que ya hasta la prensa militar prescinde en esta importante cuestion del respeto que ha venido guardando á las resoluciones del gobierno; actitud que, cual se ve por los sueltos anteriores, es completamente de oposicion, y esto prueba hasta la evidencia, que es tan grave la situacion de Cuba, que se halla tan comprometida la integridad de la patria, la conservacion de la Isla de Cuba, que el referido periódico militar, á pesar de sus doctrinas conservadoras, rompe con el gobierno, acogiendo en sus columnas, con comentarios muy severos, cuanto de más abultado dice la prensa independiente, convencido de que es la pura verdad.

Pero ha sucedido en Cuba lo que á la raíz de la mal llamada paz del Zanjón pronosticó la prensa independiente, y es que la paz no merecía otro nombre que el de capitulacion, y que las consecuencias para la integridad de la Isla, como para su prosperidad, tenian que ser funestas, en tiempo más ó menos lejano.

No han trascurrido más que unos nueve años, y nos apena el decirlo; en Cuba se ha llegado ya al principio del fin. Estas son las consecuencias de hacer política al día, que no otra cosa fué la concesion que se hizo á los filibusteros por los conservadores, con la capitulacion del Zanjón, ante el deseo que tenian de que terminara la guerra, creyendo que así se consolidaba más firmemente el triunfo de la restauracion.

Despues se ha visto que se admitieron en la capitulacion á varios criminales, entre otros á un Miguel Ramos, natural de Remedios, terror de aquella comarca, que se habia fugado con tres más de la cárcel de dicha ciudad en 1865 cuando ya estaban sentenciados á muerte, por robo y asesinato cometido en un vendedor ambulante á quien quemaron despues de robarle.

Pues bien, estos criminales y muchos cabecillas recibieron además, al hacer la capitulacion, cantidades respetables, como aseguró en pleno Parlamento el general Salamanca, y en prueba de arrependimiento, volvieron en Noviembre de 1879 á provocar la insurreccion.

Este levantamiento fué debido á que el ejército de la Isla de Cuba, no solo quedó muy reducido, sino que todos los jefes y oficiales que habian hecho la guerra y estaban aclimatados fueron trasladados á la Península, imprudencia que costó bien cara á la nacion, porque alentó el espíritu separatista de los enemigos de la patria, por haber sido indultados y colocados los más de los cabecillas en destinos que al efecto se crearon dotados con sueldos respetabilísimos.

Los cabecillas Carrillo y Castillo fueron colocados en Remedios, y por cierto que se les pagaba con preferencia á todo otro sueldo del ejército.

Llegó el escándalo en la concesion de destino y el robo y desmoralizacion, al extremo de que los cabecillas Serafin Sanchez y Riontero fueron nombrados colector y tesorero respectivamente de la aduana de Spiritus, quienes se fugaron á la insurreccion, llevándose, segun de público se dijo, una cantidad respetabilísima perteneciente al Tesoro público.

Otro cabecilla, Ramon Güemes, que solo estuvo un mes desempeñando dicho destino de tesorero, se marchó tambien con unos cuarenta mil duros.

La citada aduana ha tenido desgracia en varias

épocas; tambien en 1874 se marchó el tesorero de la misma, don Luis Asan, á las filas de la insurreccion, llevándose, segun se manifestó entonces, nada menos que 459.000 duros en oro y billetes del Banco Español de la Habana.

En la Península tambien se han otorgado destinos á los cabecillas Maceo y otros, destinos creados *ad hoc*; por los que cobran tres y cuatro mil reales al mes.

¿Cómo habia de evitarse el Filibusterismo con tanta benevolencia para los jefes del mismo?

Si á esto se agrega que constantemente la prensa de la Isla anuncia irregularidades, tras irregularidades, pero todas de consideracion, y que muchos de los empleados de aquella Antilla los vemos llegar á la Península y vivir hasta con fausto, se comprenderá cuál es el estado de la administracion de Cuba.

Respecto de la agricultura ¿qué hemos de decir? que así como Francia, Alemania, Rusia y Austria protegen la produccion del cultivo de la remolacha, bonificando á los industriales, en cambio España exige contribuciones é impuestos á la produccion de la caña en Cuba, y exorbitantes derechos arancelarios á la introduccion del azúcar y otros productos de nuestra Antilla.

¿Cómo era posible que con tan desatinado proceder, tanto en el orden político como en el administrativo y económico, no llegase Cuba al estado insostenible á que ha llegado?

Imposible; y si se ha defendido tantos años es debido á la riqueza de su suelo, á la importancia de su industria y al prestigio de su comercio.

Pero hoy todo va concluyendo; los rigores de la miseria se sienten en aquella hermosa region; no hay para pagar al ejército y á quien se le debe muchos meses de paga, ni el jornalero encuentra trabajo, ni el industrial beneficio á sus productos, ni el comerciante negocios donde poder obtener una modesta remuneracion á su trabajo.

En cambio, los filibusteros se escapan de las provincias donde estaban desterrados y, segun dicen, cobrando haberes, y vuelve á agitarse otra vez el espíritu de insurreccion en aquellos isleños de los campos, alentados por los ex-cabecillas de la guerra anterior, haciendo más grave el afflictivo estado de Cuba.

¿Qué hará el gobierno ante este estado de cosas? No lo sabemos; pero dadas sus doctrinas político-administrativas, nada que pueda contribuir á salvar la Isla de Cuba, porque la situacion es tan grave que no se salva ya sino con medidas radicales, y estas solo las pueden otorgar los partidos democráticos republicanos.

Lo hemos dicho hace años, lo repetimos hoy, y aunque los conservadores crean lo contrario, ya ven cómo el tiempo viene, por desgracia, á darnos la razon, como tambien nos la dará en más ó menos plazo, cuando, tal vez, no haya remedio.

Si así sucediera; si, por intransigencia política, la integridad de la patria sufriera las funestas consecuencias que hay que evitar, conste que toda la responsabilidad es de los partidos que han pronunciado la terrible frase y á la que ajustan su conducta política, y que nosotros condenamos por inmoral y por antipatriótica, de:

Salvense los principios, aunque se pierdan las Colonias.

Ecos políticos

Un personaje, á quien los periódicos de Pamplona se habian dirigido excitándole á ejercer su influencia en favor del indulto de un reo de muerte, ha contestado lo que sigue á los peticionarios:

«Sírvasse usted decir á los directores de los periódicos de esa capital que se han dirigido á mí solicitando el indulto del reo que está ó va á ponerse en capilla, que el gobierno ha aconsejado ya á S. M. el ejercicio de la gracia, de indulto hasta donde era posible sin mengua de la justicia, y que con mucho sentimiento mio y de todos los ministros, es imposible acceder á lo que solicitan.»

No entendemos cómo tratándose de un solo reo, podria haberse realizado la concesion de la gracia de indulto hasta donde fuera posible.

Comprendemos la resolucion que ha recaído en este triste asunto, dada la forma en que ha sido expuesto.

Hubiera sido una cosa muy nueva encontrar el medio de indultar á un reo de la pena de muerte hasta cierto punto.

Es decir, ejecutarle y no ejecutarle.

¿Qué cosas tienen algunos personajes encope-

La prensa de Barcelona da cuenta de un hecho increíble.

Un tal Antonio Solá, acusado de ser el autor de un robo de 20.000 duros cometido el 15 de Junio último, fué descubierto como tal por el oficial de aquel gobierno civil señor García Mourin, que auxilió al robado en sus gestiones, y sabedor de esto Solá en la misma cárcel se jactó y anunció con una certeza espantosa que aquel digno empleado quedaria cesante.

En efecto; el señor García Mourin quedó cesante, como anunció el presunto jefe de ladrones.

¡Que vengan luego los conservadores hablando de moralidad, de justicia, de orden y de honradez!

De La Correspondencia:

«Se decía anoche en los círculos políticos que el señor Ruíz Zorrilla, mal contento, sin duda, de los resultados de su último viaje, en el que tantas esperanzas cifraba, está ya de vuelta en Lóndres, segun afirman telegramas recibidos de allí.»

«Se habrá tambien frustrado la jugada de Bolsa de la sociedad de bajistas que paga las conspiraciones contra el orden público en España?»

Esta pregunta dió lugar á diálogos muy interesantes entre políticos y bolsistas.»

De El Porvenir:

«No le falta nada al suelto anterior; cobarde, calumnioso y publicado por *La Correspondencia*.

«¿Lastima que no podamos fijar la cantidad que se ha pagado por su insercion y el nombre de quien lo ha redactado?»

Hasta la empuñadura!

En Madrid se habla mucho—segun un colega—de la estancia del rey en el Pardo con el temporal lluvioso que reina; del mal gusto del señor Sagasta yéndose á los Santos de la Humosa á cazar cuando el terreno debe hallarse hecho un inmenso barrizal; de la índole de las dificultades que se oponen á que se firme de una vez el tratado de comercio con los Estados-Unidos cuando el gobierno dice que se halla ultimado y del viaje del señor Ruíz Zorrilla.

Vamos, en Madrid, al menos, están distraídos.

Nunca les faltan temas para pasar el tiempo conversando.

Pero, despues de todo... ¡conversacion!

Todo hace creer que el viaje del señor Ruíz Zorrilla ha sido fantasmagórico.

Sus amigos aseguran que no se ha movido de su habitual residencia.

Solo la prensa ministerial parece que ha sido la encargada de hacerle viajar por todas partes.

Tan pronto ha dicho que estaba en Marsella despues de haber permanecido dos días en Cete, como que ya estaba en Lóndres, como que recorría las costas españolas en un barco cargado de patatas.

Refiriéndose á este asunto dice *La Iberia*:

«¿Qué preparaba el gobierno con ese supuesto y fantástico viaje?»

«Esto no lo sabe nadie; pero algo se tramaba, y si no era el gobierno quien nos preparaba la sorpresa, alguien traía algun plan que desconocemos con el fantástico viaje del jefe revolucionario.»

El haber colocado otra vez al señor Ruíz Zorrilla en Lóndres, continúa *La Iberia*, nos revela que el plan ha fracasado, ó que se ha desistido y se deja para mejor ocasion.»

Tendria que ver que resultara ahora que el gobierno era el inventor del viaje del señor Ruíz Zorrilla.

Despues de todo no tendria nada de particular en un gobierno que ha hecho viajar tambien al cólera morbo.

Encontramos en un periódico los siguientes curiosos datos:

«Se hallan en los presidios:	
Por delitos contra la seguridad del Estado.....	4
Idem id. de lesa majestad.....	1
Idem id. contra la forma de gobierno.....	2
Idem id. de rebelion y sedicion.....	127
Idem id. contra el orden: varones.....	1.184
Hembras.....	67
Total.....	1.385

Y en las cárceles los siguientes directores de periódicos:

El de *El Porvenir*, el de *El Progreso*, y los de *La Gaceta*, *La Palanca*, *El Escándalo*, *El Integrista*, *La Guerrilla* y *El Anunciador*.

Recientemente han estado tambien presos en la cárcel de Tarragona los directores de *La Opinion* y de *El Sufragio*.

Aquí se podia añadir: *Se continuará.*

Noticias telegráficas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Confirmacion de la toma de Khartum.

LÓNDRES 3.—El *Times* de esta mañana dice que el khedive de Egipto dirigió antes de ayer un telegrama á la reina de Inglaterra anunciando la toma de Khartum por los insurrectos y la prision del general Gordon.

Añade que ayer fué confirmada plenamente esta noticia.

Otros periódicos publican, sin embargo, informes contradictorios sobre el Sudan.

El cólera

PARIS 3.—Ayer ocurrieron tres defunciones del cólera en Orán y una en Iport (Normandía).

Más sobre Khartum

PARIS 3.—Los despachos que se reciben del Cairo están contestes en afirmar que Khartum cayó en poder de los rebeldes sudaneses conforme

anunciaron hace días algunos confidentes indíge- nas procedentes del interior.

Carta de Madrid.

3 de Noviembre 1884.

Mi estimado compañero: El gobierno está completamente seguro de que el orden no se alterará en Barcelona ni en ningún otro punto de Cataluña; así al menos lo ha expresado hoy el señor Romero Robledo á varios periodistas que le interrogaban sobre el particular y estas mismas seguridades ha dejado á sus compañeros de gabinete, al tratar del viaje del señor Ruiz Zorrilla, que aun no se sabe á punto fijo dónde se encuentran.

Segun los datos que transmiten de Barcelona á un periódico de la mañana, las autoridades de dicha capital han sabido por un telegrama del cónsul de España en Perpignan, que el jefe de los revolucionarios, acompañado de algunos de sus amigos, ha salido en el barco *Villa de Cullera*, que lleva cargamento de patatas, con direccion á Valencia y demás puntos de la Costa hasta Barcelona. Abrigando sus dudas de que la noticia sea cierta, el señor Herce ha teleografiado á todos los alcaldes de la costa, previniéndoles para el caso de que llegara el citado barco.

Otra noticia publica el mismo periódico suponiendo que la provincia que preocupa más al gobierno, en lo que á orden público respecta, es la de Huesca; que los centros oficiales se negaba esta especie, que al decir de los ministeriales está destruida de todo fundamento. No quiere decir lo anteriormente manifestado que en Huesca, como en otras muchas provincias, dejen de agitarse y conspirar los republicanos del señor Zorrilla; pero de esto á suponer que el gabinete se preocupa con dichos trabajos hay una gran distancia.

En la reunion verificada anoche en el círculo de la izquierda con objeto de oír la segunda conferencia del señor Becerra (don Manuel), este prohombre de la democracia monárquica se manifestó sumamente satisfecho con el resultado del viaje del señor Lopez Dominguez por Andalucía. A propuesta suya se acordó felicitar á los comités de Granada y Málaga por el recibimiento que han hecho al ex-ministro de la Guerra, así como telegrafiar igualmente al comité izquierdista de Valencia por el triunfo que ha obtenido sobre los marxistas, que proponian la disolucion del círculo. El señor Becerra trató tambien en su peroracion de política interior y exterior, siendo muy aplaudido por las numerosas personas que le escuchaban.

Los telegramas que se reciben de Alicante continúan dando cuenta de los efectos desastrosos de la inundacion que, en forma de abundante lluvia, invadió ayer aquella capital. Las calles se convirtieron en ríos, se anegaron los pisos bajos de las casas y en el gobierno civil el agua alcanzó cerca de 75 centímetros de altura. Afortunadamente, no hay que contar hasta ahora desgracias personales. Los trenes procedentes de Murcia y Madrid estuvieron detenidos todo el día de ayer, pero parece que hoy han podido circular ya libremente.

Ayer continuó en el paraninfo de la Universidad central la informacion sobre el cuestionario para el mejoramiento de la clase obrera. Los oradores, tipógrafos todos, no ocultaron su desconfianza respecto á los resultados prácticos de la informacion; como estos operarios son, en su mayoría, colectivistas, nada tiene de particular el desden con que tratan todo lo que se separa de sus utópicas concepciones. Si el señor Moret y las personas que le ayudan en su patriótica tarea consiguieran hacer algo en pró de las clases trabajadoras, este mentís á las afirmaciones pesimistas de los *compañeros*, haría más daño á ciertas propagandas que todos los libros y discursos que se han dado á luz contra las teorías de Karl Marx.

Los círculos, más animados que de costumbre. De usted afectísimo, *El Corresponsal*.

Noticias

Sentencias

Segun sentencia publicada ayer en la seccion primera de esta audiencia, María Nieves Puente ha sido condenada á dos meses y un día de arresto mayor, y absueltos libremente los demás procesados.

Tambien se publicó en la misma seccion la sentencia recaida en la causa seguida contra Juan Busto Llera, por dos delitos de hurto, habiendo sido condenado á la pena de dos meses y un día de arresto mayor por cada uno de los mencionados delitos.

Esta causa no se ha visto en juicio oral y público por haberse conformado el procesado con la pena solicitada por el ministerio fiscal.

Nicolás Calderon y Fernando Lantaron, segun sentencia publicada ayer en la seccion segunda de esta audiencia, han sido condenados á la multa de 62 pesetas á cada uno.

Hoy se verá en la seccion primera de esta audiencia la causa procedente del juzgado de San Vicente de la Barquera contra Francisco Sanchez, por falsificacion.

El día 15 del corriente se subastará en la comisaría de Guerra de esta plaza la conduccion desde Santoña á la Coruña, por la vía marítima, de 1.800.000 cartuchos cargados y 21 armamentos.

Antes de ayer tarde una de las barcas que se hallaba atracada á la draga Priestman recibiendo el fango que se está extrayendo de la cabeza del muelle de la Monja, perdió el equilibrio, y de momento dió vuelta, sin que afortunadamente los individuos que la tripulaban sufrieran ninguna lesion, pero sí el consiguiente susto.

Dícesenos que por esta alcaldía se ha prohibido terminantemente la introduccion en la ciudad, aun pagando, por supuesto, los correspondientes derechos, de carnes muertas procedentes de los pueblos circunvecinos.

No podemos comprender una disposicion que solo puede servir para fomentar el contrabando de aquel artículo. Y si se nos dijese que es una medida necesaria en beneficio de la salud pública, tampoco lo entenderíamos, pues discurrendó así no debiera permitirse la importacion de jamones, embutidos, tocinos y otros comestibles que nadie puede garantizar que no hayan pertenecido los unos á animales muertos de enfermedad epidémica, y hayan sido hechos los otros con carne de perro, de caballo, etc., etc.

Diputacion provincial

A las doce de la mañana de ayer, como oportunamente anunciamos, celebró sesion la diputacion provincial.

Leida y aprobada el acta de la anterior, la mesa interina, presidida por don Juan José Oria, dió cuenta del dictámen que quedó sobre la mesa relativo á las actas de los señores designados para formar la comision permanente encargada del exámen de todas las demás actas de eleccion. La comision auxiliar proponia en su dictámen la admision de los diputados señores Diaz Pedraja, Sainz Trápaga y Cuevas (don Ricardo), que habiendo sido electos diputados forman parte de la mencionada comision permanente.

Abierta discusion acerca del dictámen de la comision auxiliar, el diputado señor Trevilla presentó un documento que, en su concepto, acredita abusos cometidos en la eleccion de diputados por el distrito de Reinosa, y pidió que se suspendiese la aprobacion de las actas hasta que la diputacion tuviese á la vista todos los documentos necesarios para decidir acerca de la legalidad de la eleccion en aquel distrito.

En votacion nominal se acordó no tener en cuenta el documento presentado por el señor Trevilla, procediéndose inmediatamente á discutir el dictámen que proponia la aprobacion de todas las actas de los diputados de la comision permanente antes mencionada, el cual fué aprobado y admitidos como diputados los señores á quienes se referia, por 19 votos contra 2.

Se suspendió la sesion por media hora, á fin de que la comision permanente de actas emitiese dictámen acerca de las de todos los demás señores diputados electos por los distritos de Reinosa, San Vicente de la Barquera y Castro-Urdiales.

Se abrió nuevamente la sesion, trascurrido aquel término, dándose lectura del dictámen de la comision mencionada, proponiendo la aprobacion de todas las actas, y de un voto particular del señor Gonzalez Trevilla, que propone—admitiendo en lo demás el dictámen—que se excluyan de la aprobacion las actas del distrito electoral de Reinosa, en el que, segun el señor Trevilla, se han cometido abusos que afectan á la validez de la eleccion, conviniendo aplazar la admision de diputados hasta que se reúnan todos los antecedentes necesarios.

Quedaron sobre la mesa dictámen y voto particular, hasta la próxima sesion.

Se levantó la de ayer, señalándose para la de hoy, la misma hora de las doce de la mañana.

El señor alcalde ha ordenado que se poden algunos árboles que perjudican algunos edificios de Calzadas Altas.

Tambien ha dispuesto que se corten dos chopos, que segun informe del director de paseos y arbolados, se hallan secos en la Alameda Segunda.

Ha sido nombrado mozo de estrados de esta audiencia de lo criminal Modesto Negueruela.

Se ha abierto al público en la Ribera del muelle, núm. 3, bajo, una elegante relojería en donde se expenden y componen relojes de bolsillo y pared.

Dícesenos que desde antes de ayer se está llenando el depósito de Pronillo de las aguas procedentes de un manantial próximo á esta capital. Aplaudimos esta determinacion, pues si bien no podrá utilizarse aquel liquido para los usos domésticos, no dejará de hacer un gran servicio en el caso en que, desgraciadamente, se declarase un incendio en esta localidad.

De tres escándalos mayúsculos promovidos por mujeres en diferentes puntos de esta poblacion ha dado parte á la alcaldía la guardia municipal.

Don Rafael Verger y Pedroso ha sido nombrado aspirante de 2.ª clase á oficial de esta administracion de correos.

Don Hipólito Bárcena, vecino de Laredo, ha

solicitado que se declaren con derecho electoral para diputados á Cortes á sus convecinos don Pedro Gareda y Gareda, don José Cavaña Casa y José Cuevas García.

Tambien ha solicitado que se declare con igual derecho á don Joaquin Cailer Vega, vecino de Ampuero.

Ayer regresaron las traineras de este puerto con escasa cantidad de sardina.

El fabricante don Juan Miguel compró algunos millares al precio de 130 reales millar.

El alcalde del Astillero ha interpuesto recurso de alzada contra un acuerdo adoptado por aquel ayuntamiento y junta de asociados relativa á la asistencia médica á las familias pobres de aquella localidad.

Ayer falleció en esta poblacion, víctima de una larga y penosa enfermedad, el niño Artimeo Ramon Enguita, hijo de nuestro particular amigo don Maximino.

Reciba nuestro buen amigo, así como su apreciable familia, nuestro más sentido pésame.

Por esta fiscalía militar se cita al sustituto para Ultramar Francisco Torres Gallego, que no compareció al llamamiento y reconcentracion de embarque para su destino el día 20 de Marzo último.

De conformidad con los deseos del insigne ministro de la Gobernacion, hoy no celebrará sesion ordinaria nuestra corporacion municipal.

La subsidiaria, que, como hace algunos meses, se verifica todos los viernes á las siete de la tarde, en lo sucesivo tendrá lugar á las cinco de la tarde.

Denuncia injustificada

La guardia civil ha detenido y conducido á presencia de la primera autoridad de la provincia á un individuo pariente muy cercano del director de un periódico liberal de Madrid.

La detencion parece ser que fué debida á una denuncia que no ha resultado exacta, pues, segun tenemos entendido, anoche fué puesto aquel señor en libertad.

Sorpresa agradable

Anoche á las once fuimos agradablemente sorprendidos por varios jóvenes de esta localidad que constituyendo una magnífica orquesta de guitarras, flautas y bandurrias, tocaron bajo los balcones de nuestra redaccion unas cuantas piezas con una ejecucion admirable y un gusto exquisito.

Todo cuanto dijéramos seria poco para ensalzar el mérito de los concertistas, y, sobre todo, de su director don Casimiro Tarantino, que en menos de quince días ha obtenido tan brillantísimo resultado.

Invitados á subir á la redaccion nos proporcionaron un rato muy agradable ejecutando algunas otras piezas de su repertorio de una manera notabilísima.

Aunque todos, sin excepcion ninguna, merecen los mayores elogios y los más entusiastas aplausos, hemos de citar, particularmente, al joven Luis Visú, que demuestra condiciones excepcionales para ser una notabilidad en la guitarra, como tuvimos ocasion de comprobarlo al oírle tocar, acompañando solo á su profesor, que estuvo admirable en la bandolina.

El señor Torantino tuvo la bondad, á ruego de algunos concurrentes, de tocar despues en la guitarra algunas piezas de ópera, y lo hizo con tanta maestría, con tanta perfeccion y tan delicado gusto, que fué colmado de aplausos y felicitaciones. Las bellísimas notas del *Miserere* de *El Trovador* salian de la guitarra puras, limpias y adornadas de los más brillantes matices.

Por último, el señor Herrería nos proporcionó tambien un agradable rato cantando algunas habaneras y guarachas y parodiando al célebre don Adolfo con gracia inimitable.

Damos á todos las más expresivas gracias por su atencion y al mismo tiempo les felicitamos sinceramente.

El señor Tarantino, que tiene su academia en la calle de Juan de Herrera, núm. 3, 2.º, cuenta con gran número de discípulos que han de ir progresivamente aumentando.

Inundaciones

Anoche recibieron en Gobernacion el siguiente telegrama:

Alicante 2 (5-30 t).—Desde las primeras horas de la mañana una abundante lluvia, como no se ha conocido otra en este país, inundó las calles de la poblacion, convirtiéndolas en ríos, anegando los pisos bajos de las casas, incluso el del gobierno, donde el agua alcanzaba cerca de 75 centímetros. La estacion de la línea férrea de Murcia inundada y las personas que se hallaban en ella en gran peligro.

Acompañado del gobernador militar me personé en la misma y me propuse penetrar en ella á caballo, acompañándome además el capitán de la guardia civil y cuatro guardias de caballería. Cruzamos como unos 300 metros para llegar á lo más profundo é impetuoso de la Rambla de las Borregas, donde las corrientes se hacian irresistibles á los caballos.

En dicho punto y á mi izquierda fué arrastrado el que montaba el capitán de la guardia civil, quedando bajo el agua caballo y jinete y salvándose ambos con el auxilio que prestaron dos ca-

bineros que se encontraban sobre una pila flo-guardia, á quien se logró salvar. Conseguimos, por fin, ponernos al habla con los inundados y pudimos sacarlos en una lancha.

El tren tuvo que retroceder á Elche. Desde allí me trasladé á la estacion de Madrid para que saliese un tren de socorro á auxiliar al correo, detenido en la de San Vicente, y despues visité el barrio de San Antonio, inundado casi por completo.

No hay desgracia alguna en este momento. Las aguas súcias que la poblacion ha arrojado al mar, además de haber invadido el puerto, ocupó una extension de dos millas en toda la bahía.

En la noche última se sintió un ligero temblor de tierra, que duró dos segundos.

La presion atmosférica continúa. Es de suponer seguirá lloviendo.—*El gobernador.*

Londres 2.—Horrorosa catástrofe.—Ayer noche, en Star Theater de Glasgow, hallándose el coliseo lleno de espectadores, se produjo un pánico indescriptible á consecuencia de haberse oido las voces de fuego.

El público se precipitó á las salidas, siendo tal la confusion y las apreturas, que quedaron muertas 16 personas y 12 heridas.—*Fabra.*

En Saint-Prix ha ocurrido el siguiente suceso: «Cierta joven, de la quinta de 1883, excelente obrero y mejor hijo, se ignora por qué causa, sentia una repulsion invencible por el servicio militar, para redimirse del cual hizo cuanto es decible. Nada pudo impedirlo, y hace pocos días recibió orden de incorporarse al regimiento de infantería de marina, al cual estaba adscrito.

En el colmo de la desesperacion, el infeliz joven se dirigió á la iglesia, oró largo rato y luego subió al campanario. Allí tocó él mismo á muerto, y cuando se hubo extinguido en el espacio la última campanada, se arrojó del campanario, quedando muerto instantáneamente.»

Correo de ayer

Valladolid

Magnífica ha sido la inauguracion del nuevo teatro *Zorrilla*, celebrada en la noche del viernes último, segun las entusiastas descripciones que hacen de la fiesta los periódicos vallisoletanos.

El teatro es elegantísimo y está decorado con verdadero lujo y obras pictóricas de mérito superior, así en la sala como en el vestíbulo de espera y demás locales accesorios.

La funcion inaugural fué soberbia. Se representó, ante una escogidísima y numerosa concurrencia, presidiendo el acto la corporacion municipal, el magnífico drama de don José Zorrilla, *Traidor, inconfeso y mártir*. El viejo poeta castellano recibió una ovacion inmensa al presentarse en uno de los palcos proscenios, y terminada la representacion de la obra, tuvo que presentarse en escena á instancias del público, que tuvo el gran placer de oír de sus labios una escultural composicion, escrita expresamente para aquel momento.

Despues el ilustre autor de *don Juan Tenorio*, pidió permiso al público para presentar á Emilio Ferrari, otra de las glorias literarias de Valladolid cuyo retrato figura tambien en el nuevo coliseo al lado del de Leopoldo Cano y el de Nuñez de Arce.

Emilio Ferrari, que acababa de llegar de Madrid á presenciar la inauguracion del teatro *Zorrilla*, leyó otra composicion exuberante de galas poéticas y de pensamientos brillantísimos.

La compañía que dirige el reputado primer actor don Wenceslao Bueno, hijo tambien de Valladolid, alcanzó un triunfo en la representacion de la obra del vate legendario.

Segun todas las noticias de la prensa vallisoletana, el acto inaugural del nuevo coliseo ha sido una verdadera solemnidad.

Algunos alcaldes de capitales de provincia entre ellos el de Sevilla, han asistido á la inauguracion, invitados por el ayuntamiento vallisoletano.

El teatro *Zorrilla*, que está situado en la acera de San Francisco, se dedicará dentro de breves días á dar funciones por horas, actuando en él una gran compañía de zarzuela en la que figuran las hermanas Pastor y el inimitable Julio Ruiz.

Coruña

En uno de los entreactos de la funcion verificada la noche del sábado en el Teatro principal, ocurrió un lance desagradable entre dos jóvenes de la buena sociedad coruñesa.

Decíase en los primeros momentos que la cuestion iniciada en el coliseo tendria arreglo en otro lugar, á cuyo efecto se habia solicitado la intervencion de las necesarias personas.

Deseamos que el conflicto tenga un decoroso arreglo, sin necesidad de apelar á ciertos extremos.

De *La Voz de Galicia* del 30: «Dicennos que anoche unos individuos detuvieron á un caballero equivocándolo con otro que buscaban.

Sin comentarios, —Desde anoche tienen órdenes terminantes de «no dormir», es decir, de velar en los cuarteles y en los diversos cuerpos, un jefe y un oficial.

Miditis se llama esta figura.»

Vigo

En los diversos círculos políticos de la ciudad comentanse, de bien extraño modo, las precauciones que se están tomando en los cuarteles; coincidiendo esto con los falsos rumores respecto al arribo á este puerto del señor Ruiz Zorrilla, quien da atroces sustos al gobierno en cada movimiento que ejecuta.

Gijón

De El Fuste del 2: Parece ser que unos cuantos comerciantes gijoneses han mandado comisionados á los principales mercados de la provincia, para comprar buques que no huelan á dueños franceses, y establecer con ellos (los buques) un servicio diario desde Leon á Gijón, toda vez que hoy tardan las mercancías en llegar desde dicho punto doce y catorce días.

No está mal pensado, mas yo la primera mercancía que mandaría arrastrar, sería la concesión de los imponderables ferro-carriles de Asturias, Galicia y Leon, para ver si el gobierno autoriza tanto escándalo.

Pacotilla

Adios, prenda

En pié han quedado todas mis razones y por eso tú en salvo ya te pones, pues en círculo estrecho te he encerrado y á salir con honor no has acertado. Que yo te insulto, acólita, pretextas, para evitar difíciles respuestas, sin advertir tu inteligencia roma que eso consiste en que adopté tu idioma desde que supe aquí que el cristianismo manda que se conserve el organismo; así es que, sea en culto ó en salvaje, yo le hablo á cada cual en su lenguaje. ¿Conque lo oyes, acólita? ¿Te enteras? Pues no lo olvides... ¡y hasta cuando quieras!

Ya empiezan á sentirse los efectos del viaje del general Lopez Dominguez.

Al entrar en Málaga el general, había en la estacion tanto barullo, que aprovechándose de él, una conocida señorita de aquella localidad se fugó con su novio!

¡Anda! ¡Que venga ahora Lopez Dominguez diciéndo que prospera la izquierda dinástica!

¡Y el único resultado que ha obtenido es fusión pura!

O de papel, que eso todavía no se sabe. El caso es que lo hizo mal por tomar pocos cafés, ó á don Pepe, el general, todo le sale al revés!

A mí lo que me gusta es la franqueza. Por eso no puedo menos de alabar á un cura de Mayagüez (Puerto-Rico) que ha puesto su firma al pié de un documento, que empieza así: «Los que suscribimos, padres de familia, etc.»

Vamos, hombre, así me gustan á mí los presbíteros, que sean francos y no anden con hipocresías.

Conque, salud y besos á los chiquitines!

Más notas había aquí para esta seccion ingrata; pero con la serenata tiempo y apuntes perdí. Esto alego de disculpa pero si no es de valía,

echen ustedes la culpa á don Adolfo... Herrería!

El mejor calmante de los dolores de muelas es el «Licor del Polo de Oribe.» No acudir á otra cosa cuando queráis veros libres inmediatamente de tan crueles padecimientos. Se vende en todas las farmacias y perfumerías de España á 6 reales frasco. Exigir la marca de fábrica para evitar las falsificaciones.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 4 (8-15 n.)

Don Alfonso regresará el jueves para presidir el Consejo de ministros. Son contradictorias las noticias que circulan referentes al general Gordon. Se le supone muerto. El ejército inglés ha llegado á Dongola.

Madrid 4 (10-45 n.)

Se hacen muchos comentarios acerca del precipitado regreso á Madrid del señor Sagasta. Se asegura que el 1.º de Diciembre se reanudarán las sesiones de Cortes. Mañana llegará el general Lopez Dominguez.

Madrid 4 (10 n.)

Acciones del Banco de España. 289-00. Deuda amortizable del 4 por 100. 74-65. Deuda perpétua del 4 por 100 interior. 59-65. Id. id. exterior. 60-10. Billetes hipotecarios de Cuba. 00-00. Cambio sobre Londres. 47-60. Cambio sobre París. 4-95. Fabra.

Barcelona 4 (5 tarde).

Cotizacion oficial.—Bolsa: Acciones del Banco Hispano Colonial. 43-50.

BOLSA DE PARIS

Paris 4 (Recibido 6-15 t.)

4 por 100 exterior. 59-31. Acciones ferro-carril Norte España. 523-00. Id. id. Alicante. 407-00. 4 1/2 por 100 francés. 109-27. T. Benard. 26, rue Grammont.

LA MUJER QUE TIENE UN PÉLO ABUNDANTE, undoso y reluciente, puede enorgullecerse de poseer uno de los más ricos atractivos femeniles, y la que no lo tiene, puede conseguirlo con el uso del Tónico Oriental. De venta en las principales farmacias y droguerías. Agentes generales en España y depósito para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, en Barcelona.

LA JUNTA DIRECTIVA DE MALIANO convoca á todos los propietarios de terrenos y edificios, sobre asunto de grande interés para la zona de ensanche. La reunion tendrá lugar hoy 5 á las cinco y media de la tarde en la planta baja número 22 de la calle de Mendez Nuñez.

Vapores del Marqués de Campo

El día 16 de Noviembre saldrá de este puerto para los de Coruña, Vigo, Puerto-Rico y Habana, el vapor de gran porte

VALENCIA

Admite carga y pasajeros. Consignatarios: D. U. Fernandez, Muelle, 25.

PÉRDIDA

El 22 de Octubre último desapareció del pueblo de Alceda, valle de Toranzo, un joven de 22 años, TONTO COMPLETO é inútil de los dedos del pié izquierdo. Atiende llamándole Colás. Se ruega á quien sepa su paradero se sirva avisar al dueño del café de la Iberia, de Ontaneda. 3-3

INTERESANTE

Los padres de los soldados fallecidos en la Isla de Cuba ó en la Península á consecuencia de heridas recibidas en acción de guerra ó muertos del cólera, tienen derecho á la pensión de 2 reales diarios.

Adquieren igual derecho los padres, si sus hijos han fallecido en Cuba de cualquiera enfermedad, antes del 22 de Octubre de 1868.

D. Modesto Martin, agente de negocios y habilitado de clases pasivas, que vive en la calle de San Francisco, número 27, piso 1.º, se encarga de la formacion de los expedientes hasta conseguir y cobrar las referidas pensiones.

Grandes Depósitos de Carbones HARRISON Y TURNER Muelle, 31

Carbones á domicilio

Calle del Cuadro, 3.

Depósito de Encerados

Se venden y alquilan.—Muelle, 31

MUELLE, 35, SANTANDER JACOB Y JOSEF KOHN de Viena

fabricantes de muebles de madera curvada Gran surtido en sillas, mecedoras, sofás, sillones, taburetes, etc., todo de madera curvada. REBAJA EXTRAORDINARIA DE PRECIOS. Primero y único depósito directo de los mismos fabricantes.

MUELLE, 35, SANTANDER

ANUNCIO

La fábrica de mosaicos, Paseo del Alta, núm. 59, de don Rafael Gracia, que hace algun tiempo ha estado parada por los inconvenientes que tenia para recibir de Francia las primeras materias á causa del cólera, ha vuelto á funcionar, y hoy cuenta ya con existencias para atender los pedidos que se la hagan.

Para los pedidos dirigirse á don Rafael Gracia, tejera y alfarería, Paseo del Alta, 59.

SE ALQUILAN

En el sitio del Cañon, y con vistas al Sardinero, se alquilan dos casitas amuebladas para poder hospedarse una familia con desahogo y comodidad. En la misma casa informarán.

En la villa de Neda (Coruña) hay

un propietario que tiene una máquina de vapor de 10 caballos, con todos los útiles necesarios para construir mecánicamente almadrabos. Dicha máquina produce al día de 120 á 150 pares de dicho calzado. El poseedor de dicha fábrica desea venderla ó hallar en esta provincia un socio para trabajar con ella en la misma, puesto que en Galicia, por la carestía de la madera, no se obtiene el resultado apetecido y que en esta se hallaría. Para informes dirigirse á esta redaccion. 3-3

19-Julian Lledías-19

Maestro cortador de Centeno

Participa á su numerosa clientela que, habiéndose aumentado de esta poblacion su principal, ha puesto á su disposicion un nuevo establecimiento frente al suyo, puerta contigua á la botica del señor Vil afranca, con un gran surtido de calzado para señora, caballeros, y niños, desde una peseta en adelante; así como tambien surtido el mismo de las hormas de última novedad, por el acreditado hornero establecido en esta plaza, señor Berben, para calzado á la medida, cuya inteligencia ha llegado á los alcances más notables de la zapatería ilustrada, y hallando en él un surtido en géneros de las principales fábricas del reino y extranjero, y contando para ello con los mismos operarios, creo satisfacer los deseos de mis favorecedores, á causa de trabajar por espacio de quince años en su compañía. Los trabajos serán los mismos y los precios más módicos.

19-Blanca-19

SE ALQUILAN

pisos á precios económicos y un espacioso almacen. Lope de Vega, 5, informará la portera.

GRAN BAZAR

DE

SAN FRANCISCO

FRENTE A LA IGLESIA

Venta de camas á plazos

DESDE UNA PESETA SEMANAL

SIN FIADOR

Gran surtido en colchones y muebles de todas clases en las mismas condiciones.

Ventas al contado 10 por 100 de descuento. ¿Quién por una peseta semanal no compra cama de hierro?

SIN FIADOR

Depósito de impermeables ingleses

Paleots impermeables, karrics impermeables, trajes impermeables para caza, id. id. para ingenieros, talmas para señora, impermeables para niño. No cambian de color ni se calan, garantidos. Calzado impermeable, polainas, botas altas, brodequines, etc.

TALLERES DE B. MIERES

Puente, 8, y San Francisco, 28, Santander

Obras de E. Rodriguez Solís

Agotadas las ediciones anteriores, acaban de ponerse á la venta las siguientes:

La Mujer (5.ª edición).—Las Extravadas (1.ª)—Eva (3.ª)—Panorama Literario (2.ª)—Espronceda (2.ª)—Evangelina (2.ª)

Estos libros, tan elogiados por la prensa, se venden al precio de DOS PESETAS en las principales librerías.



EL NIÑO

ARTIMEO RAMON ENGUITA PANCORBO

HA SUBIDO AL CIELO

Sus desconsolados padres, abuelos, tíos y demás parientes, suplican á sus numerosos amigos se sirvan asistir á la conduccion del cadáver hoy á las cinco de la tarde, desde la calle de Santa Clara, número 16, al cementerio, por cuyo favor les vivirán eternamente agradecidos.

No se reparten esquelas.



DON VENTURA GARCIA LLATA REVILLA

falleció en Villaverde el 26 de Octubre último

Sus hermanos, hermanos políticos, primos, testamentarios y amigos,

suplican encomienden su alma á Dios y se sirvan asistir á los funerales que, por su eterno descanso, se celebrarán en la parroquia de Villaverde el viernes 7 del corriente, á las nueve y media de la mañana.

No se reparten esquelas.

SANTANDER:

Imp. de LA VOZ MONTAÑESA, San Francisco, 29.

—¡Oh! dijo Evelina con su irreflexion acostumbada: eso es porque le agradan á su tía.

Poco faltó para que esta frase imprudente alejara de Evelina el homenaje que esta pretendía acaparar. Thierray no veía aun en sus relaciones con el grupo femenino de Puy Verdon más que el placer de atormentar, de asustar, de suplantarse al paso al rival que se le pusiera por delante. Sus ojos se dirigieron rápidamente hácia Olimpia y Amadeo, que cambiaban en voz baja algunas palabras en un rincon, ambos de pié.

Nada había más natural que ver á aquellas dos personas consultarse sobre algun pormenor doméstico con esa especie de misterio oficial que se afecta en tales casos para no turbar el ocio ó el entretenimiento de los demás, llamando su atención sobre las cosas de la vida material. Pero Thierray, creyéndose en camino de algun descubrimiento importante, casi estuvo á punto de olvidar á Evelina, que había perdido ya todo misterio para él, y de correr tras la sombra de un misterio nuevo. Esta idea le produjo un vago estremecimiento de celos.

—Natalia tenia razon, pensó la jóven; monseñor Thierray está enamorado de mi madrastra. Tengo que luchar, y lucharé. No se dirá que

tener semejantes caprichos. A esto le llaman travessuras.

Pero Carolina, que buscaba á Natalia, se le acercó con sus maneras acostumbradas.

—Buenos días, caballero: ¿lo habeis pasado bien?

Bastaba mirar aquellos ojos hermosos y vivos, osados y serenos para no dudar un momento de su indiferencia y de su pureza. Así fué que Flavio le ofreció el brazo, que ella aceptó al punto para volver al lado de su madre, un tanto lisonjeada de verse tratada como una persona formal, y esforzándose por regularizar su paso desigual, que sabia correr y apenas andar.

IX

En aquel momento Thierray, despues de haberse alejado de Evelina para que no pareciera chocante su asiduidad, volvía naturalmente á su lado para seguir la conversacion.

—Señorita, le decia, ¿os gustan las mariposas?

—Las detesto, respondió la jóven. Son el emblema de mi propia ligereza, y huyo de todo lo que me la puede hacer recordar.

—Pues á vuestro primo Amadeo le agradan mucho.

para despertarse, examinó su rostro con atención.

Flavio era una de esas bellezas altivas y varoniles que lisonjean el orgullo de una soberana: de elevada estatura, ancho de hombros, talle delgado, facciones de una regularidad perfecta, cabellos rubios, abundantes, las manos grandes, pero blancas y bien formadas; en una palabra, el vigor y la altivez de las antiguas razas ecuestres.

—Es demasiado bello para no ser algo tonto, pensó Natalia. Pero en estos sérés está cubierta la nulidad con un barniz de mundo harto deslumbrador para que se avergüence de ellos una mujer. No se ama á las personas por lo que son, sino por lo que á los demás parecen. La reina Isabel de Inglaterra hubiera tomado á este noble caballero por uno de los altos dignatarios de su servidumbre, y diga Evelina lo que quiera, soy reina, soy Isabel, soy inglesa por naturaleza, más aun de lo que se cree... ¿Cómo me compondría para agradar á este gran vasallo? ¿Para retenerle aquí por lo menos todo el tiempo de las vacaciones, aunque solo sea para no verme entregada al vulgo de pretendientes, mientras que Evelina concentra sus esfuerzos en el único hombre de

JARABE DE DIGITAL DE LABÉLONYE

Empleado con gran éxito desde hace ya mas de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazon, contra la Hidropesia, las Bronquitis nerviosas, el Garrotillo, el Asma y contra todos los desórdenes de la circulacion.

GRAGEAS DE GÉLIS Y CONTÉ

DE LACTATO DE HIERRO

Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris, que en dos ocasiones diferentes, a veinte años de intervalo la una de la otra, ha hecho constar su superioridad decidida sobre todos los demás ferruginos conocidos, asi como su eficacia probada contra las enfermedades que reconocen por causa el empobrecimiento de la sangre.

ERGOTINA Y GRAGEAS DE ERGOTINA de BONJEAN

(Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de Paris)

La solucion de Ergotina de Bonjean constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las Grageas de Ergotina de Bonjean se emplean para facilitar las alumbramientos y cortar las hemorragias de todo género.

Depósito general: Farmacia de LABÉLONYE, calle de Aboukir, n.º 99, en Paris Y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE TODAS CIUDADES

EMULSION DE SCOTT

de Aceite Puro de HÍGADO de BACALAO CON Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche.

Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos.

- Cura la Tisis.
- Cura la Anemia.
- Cura la Debilidad General.
- Cura la Escrófula.
- Cura el Reumatismo.
- Cura la Tos y Resfriados.
- Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos mas delicados.

D. Manuel S. Castellanos Doctor en Medicina de las Facultades de Paris y Madrid, Subdelegado principal de Medicina y Cirujía, &c.

CERTIFICO: que he hecho uso con frecuencia en mi clientela de la Emulsion de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa denominada de Scott, y he tenido ocasion de comprender las ventajas que produce en los enfermos que necesitan, por sus padecimientos, de ambas medicinas, y que las rehusan por el mal sabor de la primera de ellas.

Ademas estoy convencido que los estómagos delicados la soportan sin el inconveniente de la regurgitacion.

Dr. MANUEL S. CASTELLANOS.

Habana, Marzo 8 de 1881.

Santiago de Cuba, 2 de April, 1881.

Sres. Scott & Bowne, Nueva York.

Muy Sres. míos: Doy á Vds. el parabien por haber sabido reunir en su aceite las ventajas de ser inodoro, grato al paladar, y larga conservacion; sus resultados terapéuticos, sobre todo en los niños, son maravillosos.

Con este motivo tengo gran placer en hacerlo público.

Soy de Vds. S. S. Q. B. S. M.

Dr. AMEROSIO GRILLO.

De venta en las principales droguerías y boticas.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.

PRECIOS: Frascos grandes á 24 rs.—Id. pequeños á 13 id.

Sin Copaiba ni Mercurio

Curacion de las Enfermedades secretas

LA CUBEBINA LECHAUX

Con este precioso medicamento se consigue, en algunos dias de secreto, sin régimen, ni tisana, la curacion segura y radical de todas las afecciones crónicas o inveteradas.

LECHAUX, Farm. Quím. r. 8.ª Calvernia, 164, BURDEOS.

Santander.—Depositos: Manuel Rodriguez Jimenez. Bernardo Saro y Ruperto Isasi.

TONICO ORIENTAL.

De venta en todas las Boticas y Perfumarias.

ENFERMEDADES CONTAGIOSAS

recientes ó inveteradas, ESCRÓFULAS, ENFERMEDADES de la PIEL (Empiomas, Eczema, Herpes, Lepra, etc.), y las demas afecciones que resultan de los vicios de la Sangre, Ulcera, Gástricas, Reumatismos, Ulceraciones en la Boca y en la Garganta, Tumores, Gomas ó Carie de los Huesos, Impotencia y todos los accidentes sífilíticos secundarios y terciarios adquiridos ó hereditarios. — CURACION CERTA y RADICAL de las enfermedades mas inveteradas y rebeldes á todos los metodos curativos por los

BISCUITS de D'OLIVIER

Los únicos aprobados por la Academia de Medicina de Paris.

Los únicos autorizados por el Gobierno Francés.

Los únicos admitidos en los Hospitales de Paris.

RECOMPENSA NACIONAL de 24,000 Fr.

Este medicamento, muy agradable, empleado hace 60 años, por los mas eminentes Médicos, como el mas energico DEPURATIVO conocido, es el único, en el mundo entero, que posee estos títulos honoríficos y ha obtenido estas altas distinciones, lo que indica su superioridad inmensa.

DEPÓSITO GENERAL: 62, CALLE DE RIVOLI, PARIS

CURACION SIN OPERAR. MATRIZ

Todas sus enfermedades son curadas radicalmente con el precioso específico Americano TOMPSON. Frasco 24 reales.—Fácil medicamento con un éxito infalible.—Los principales facultativos del mundo medical lo usan con un gran resultado en todos los casos por crónicos absoluto todas las operaciones y 2.ª toma se nota un gran alivio y calma todos los dolores.—Se remiten certificado enviando su valor en sellos ó giro al Doctor MATSON, Director del GABINETE MEDICO NORTE—AMERICANO, Rambla de Cataluña 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español gratis.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, ha sido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liquefacciones y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsion de los elementos morbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: Ulcera, Tumores, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa. — EN TODAS LAS FARMACIAS.

En Paris, casa J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Sucesor de BOYVEAU-LAFFECTEUR

EPIZOOTIA

Con la BOVINA, medicamento preparado por el farmacéutico de Bilbao M. Rincon, combate fácilmente la perineumonía exudativa en el ganado vacuno. Curacion segura y rápida. Véndese tan acreditado remedio en la farmacia del Dr. Ordoñez, Martillo, 5, y en la droguería del Sr. Saro.

Píldoras y Ungüento Holloway

ESTOS MEDICAMENTOS obtienen una aceptación y una venta más universales que las de ningún otro remedio en el mundo. LAS PILDORAS son el mejor purificante conocido para la sangre, corrigen todos los desórdenes del hígado y del estómago, y son igualmente eficaces en los casos de disenteria: en fin, no tienen rival como remedio de familia. EL UNGÜENTO cura pronto y radicalmente las heridas antiguas, las llagas y las úlceras aun cuando cuenten veinte años de existencia, y es un específico infalible contra las enfermedades cutáneas, por malignas que sean, como tales la lepra, el escorbuto, la sarna y todas las demás afecciones de la piel. Cada caja de píldoras y bote de unguento van acompañados de amplias instrucciones impresas en todas las lenguas conocidas. LAS PREPARACIONES HOLLOWAY se hallan de venta en todas las principales boticas y droguerías del mundo, y en Londres, 533, Oxford Street, en el establecimiento central del profesor Holloway.—Se vende en la botica de don Bernardo Corpas calle de San Francisco

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Préservativa

La unica que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Escibir el metodo). 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

(BOCA.)

MENTHOLINA DENTIFRICA

Elixir del Dr. GUTLER

BOCA GRAN REMEDIO BOCA

PARA LA BOCA

importado y preparado por el Dr. ANDREU, de Barcelona.

El Elixir del gran médico alemán Dr. Gutler á base del Menthol, es el dentífrico que reúne mayores ventajas bajo todos conceptos. Hé aquí las virtudes reconocidas y positivas de este Elixir.

Calma el dolor de muelas por fuerte que sea y detiene las caries de la dentadura.

Limpia la boca de cuerpos extraños y quita el sarro.

Emblanquece los dientes y da brillo al esmalte.

Aromatiza la fetidez del aliento y pone fresca la boca.

Cura la terrible enfermedad del escorbuto por crónica que sea y

Fortalece los dientes y muelas dando vigor á las encías.

Estas y otras grandes ventajas reúne siempre la Mentholina del Dr. Gutler, artículo de primera necesidad para toda persona que estime en algo la salud y la belleza del importante órgano de la boca.

Es además un específico que por su elegancia, buen gusto y su delicioso perfume, es digno de figurar así en la mesa como en el tocador, y por último, reúne la gran ventaja de ser el más económico, puesto que cada frasco contiene 130 gramos de Elixir, lleva su correspondiente cepillo para frotar la dentadura y vale solo 10 reales.

Se vende en las buenas farmacias, de toda España y sus Antillas.

NOTA. El Dr. Andreu, de Barcelona, prepara tambien unos polvos dentífricos que usados simultáneamente con el Elixir, aumentan el embellecimiento y blancura de los dientes.

(BOCA.)



EL GRAN RESTAURADOR DEL CABELLO.

Extirpa la caspa, cura todas las afecciones de la piel del cráneo y conserva, aumenta y armoniza admirablemente el pelo.

talento de los que se reunen en nuestra sociedad? Soy tan bella en mi género como Mr. de Saulges en el suyo, y de naturaleza todavía más aristocrática, á pesar de mi origen plebeyo. Donde él solo sabría mandar, sabría yo reinar: tengo además talento, prestigio infalible sobre aquellos que no lo tienen... Sí, pero me falta coquetería, y en los tiempos que corren es preciso que una señora dé el primer paso para hacerse notar de un hombre que no aspira á una dote. Pero ¿estoy bien segura de que me falte coquetería? Tengo deseos de ser admirada, y la coquetería es el talento puesto al servicio de la necesidad de agradar. ¡Talento! Evelina lo tiene, pero yo, que además tengo mal génio, ¿no habria de poderme servir de él para satisfacer mi amor propio?

Siguió reflexionando por mucho tiempo todavía y aconteció que durante aquella orgullosa y grave meditacion de Natalia, empezó Flavio á roncar un poco. Natalia no se alteraba por eso, y hasta le ocurrió involuntariamente esta idea:

—Con un marido que roncase, tendria una derecho en seguida á pasar las noches escribiendo en su cuarto... Pero ¿por qué no nos pretende en matrimonio, cuando somos más ricas que él? Por fuerza está entrapado, ó no tiene ambición, ó

está ya comprometido... ó ¿quién sabe si estará enamorado de alguna casada? ¡Qué niña soy! Ante todo es preciso averiguar esto.

La jóven cogió un ramo de azalea, se acercó por detrás del banco sobre las puntas de los pies, le dejó caer en el sombrero de Flavio, que tenia este á su lado, y luego, deslizándose como una culebra entre las ramas, fué á reunirse con la mayor serenidad al primer grupo que vió aparecer por la pradera.

Flavio se despertó, y en el momento de irse á poner el sombrero, dejó caer la rama de azalea, que recogió y examinó á la manera que un perro de caza olfatea la pista de una pieza sospechosa.

—Esto es una declaracion, dijo: ¿cómo se aburren estas muchachas de provincia! Veremos qué sale de aquí.

Arrancó una de las flores, que se puso en el ojal, y estrujando el resto del ramo, se lo guardó en el bolsillo. Luego se levantó y se encaminó hácia el castillo, resuelto en la ociosidad de su propio corazon á dejar venir la aventura.

No habia andado tres pasos cuando encontró á Carolina.

—No hay como estas niñas, dijo entre sí, para

esa jóven á quien permito acaparar el corazon de mi padre, no ha de dejarnos un misero adorador.

Tan buena maña se dió, que Thierry permaneció encadenado á su lado, un tanto preocupado, un tanto acerbo y un tanto rebelde; pero si no retenido por un lado de flores, enredado al menos en una madeja de seda. Llegó en esto Flavio, y al recibir las muestras de agradecimiento y los elogios de la familia, solo pensó en buscar en los ojos de todas las mujeres que allí se encontraban (pues habían venido varias vecinas), la loca ó la burlona que le habia puesto en la cabeza, es decir, en su sombrero, el ramo de azalea. Antes de tropezar con los ojos de Natalia, esta habia visto la flor en su ojal y habia dicho para sí:

—O no ama á nadie, ó es fácil de distraer. El que abriga una pasion formal no se entrega á la primera que llega, y esa flor se ostenta en el como un cartel en una casa que está de venta ó para alquilarse.

Tomó un periódico, que hizo ademán de recorrer, y cuando Flavio, haciendo un hábil rodeo, halló medio de acercarse á saludarla, estaba tan bien preparada para hacerle una acogida gla-